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Ad ogni nome il suo articolo

Nella frase:
Luigi chiama Paolo e I’amico gli risponde
oppure:
Y Luigi chiama Paolo e un amico gli risponde,

si esprimono due diverse realta.

1l primo esempio, infatti, indica che & proprio Paolo a rispondere, cioe I’amico
che viene chiamato. La forma lo determina chiaramente il nome.

1l secondo esempio indica invece che a rispondere & un amico qualsiasi, magari
per dire che Paolo non ¢’¢. La forma un serve infatti a rendere indeterminato il

nome.
Inoltre le due forme lo e un precisano sia i/ genere del nome — in questo caso,
maschile — sia il numero — in questo caso, singolare.

L’articolo puo dunque essere:
— determinativo : maschile singolare : il / lo
[maschi]e plurale i/ gli
femminile singolare : la
femminile plurale : le
e {4
— indeterminativo : _maschile singolare : un / uno
femminile singolare : una
All’origine del termine articolo sta la parola latina articulus, a sua volta diminu-

tivo di artus, che significa «articolazione, giuntura». Esso ¢, infatti, 'articolazio-
ne che aiuta il nome a definirsi e a muoversi nel discorso.

A proposito dell’articolo determinativo, si possono osservare alcune cose:

— esso serve, in particolare, a precisare quella persona, quell’oggetto:
11 libro che cerchi, & proprio li, sul tavolo,
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— a indicare un’intera categoria:
L’uomo ¢ dotato di ragione
(dove ’espressione «1’'uomo» equivale a «tutti gli uomini»);
— ad attribuire a un nome il valore di ogni, ciascuno: *
Ogni anno passo il Natale in famiglia
(dove I’espressione «il Natale» equivale a «ogni Natale »).

Dire: «il cane», & corretto.

Dire: «lo caney, ¢ sbagliato.

Ogni nome, infatti, vuole i/ suo articolo, e per questo esistono regole precise che
si debbono conoscere.

1. L’articolo determinativo maschile il / i si usa:

— davanti ai nomi che incominciano per consonante semplice: i/ cane / i cani; il
gufo / i gufi.
L’articolo il deriva dal pronome latino il [le] che significa quello.

2. L’articolo determinativo maschile lo / gli si usa:
— davanti ai nomi che iniziano per gn : lo gnomo / gli gnomi; lo gnocco / gli
gnocchi
pn : lo pneumatico / gli pneumatici
ps : lo psicologo / gli psicologi

x : lo xilofono / gli xilofoni (strumento
musicale)

z : lo zappatore / gli zappatori

s seguita da consonante: lo scontrino / gli
scontrini; lo sciocco / gli sciocchi.

— davanti ai nomi che iniziano per vocale: /’amico / gli amici; ’amore / gli amo-
ri; Particolo / gli articoli.
Osserva:

E se, al plurale, la parola inizia per i?
Si puo, in questo caso, ma solo in questo caso, apostrofare I’articolo gli:

gl’interessi ma anche gli interessi
gl’Inglesi ma anche gli Inglesi
gl'impresari ma anche gli impresari.
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[image: image3.jpg]3. L’articolo determinativo femminile la / le si usa:
— davanti a parole che incominciano per consonante: /a voce / le voci; la stella /
le stelle;

— davanti a parole che incominciano per vocale, e in questo caso I’articolo /a si
apostrofa: la amica / I’amica, ma solo al singolare. Al plurale, infatti, fa regolar-
mente: le amiche.

E se la parola plurale inizia per e?
Anche in questo caso, pur potendosi usare I’apostrofo, ¢ preferibile usare la for-
ma intera le:

le erbe meglio che lerbe
le emozioni meglio che I’emozioni
le estati meglio che Pestati

L’articolo indeterminativo

1. L’articolo indeterminativo un si usa:

‘. — davanti ai nomi che incominciano per consonante semplice: un cane, un gufo.

2. L’articolo indeterminativo uno si usa:
— davanti a parole che iniziano per gn : uno gnomo, uno gnocco
pn : uno pneumatico
ps : uno psicologo
x : uno xilofono
Z : uno zappatore, uno zaino

s seguita da consonante: uno scontro, uno
sciocco.

3. L’articolo indeterminativo una si usa:
— davanti a parole che incominciano per consonante: una voce, una stella;

— davanti a parole che incominciano per vocale, e in questo caso Iarticolo una si

agostrofa:
una amica — un’amica

una erba — un’erba
Osserva:
L’articolo uno deriva dal numerale latino unufs] — un-o che significa uno solo.
La maestra Rossi & un'insegnante stimata.
Il maestro Rossi & un insegnante stimato.

Attenzione ad apostrofare solamente I’articolo di genere
femminile: infatti, solo ’articolo indeterminativo femminile
una presenta la forma apostrofata un’
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L’articolo indeterminativo maschile un non ha mai I’apo-
strofo:

masch. un amico

Altri usi dell’articolo

Se si osservano queste espressioni correttamente scritte:
Guglielmo i/ Conquistatore fu un valoroso normanno.
1l Po ¢ il fiume piu lungo d’Italia.
Per domani devo studiare i/ Pascoli.
In prima Media si leggono /’Iliade e /’Odissea.
Abbiamo invitato per domani sera i Nonnis e i Pignoli,

se ne deduce che ’articolo determinativo si usa nelle sue forme per accompagnare:
— i soprannomi;

— inomi geografici in genere;

— i cognomi;

— i titoli di opere letterarie.

Cerchiamo di seguire alcune regole
Dinanzi agli aggettivi possessivi € richiesto ’articolo:
il mio giardino, la tua casa, le nostre aspirazioni.
Se perd gli aggettivi possessivi (escluso: /oro) precedono nomi che indicano i vari
componenti della famiglia, I’articolo non si dovrebbe usare:
mio padre, mio fratello, mio cognato, mia madre, mia sorella, mio marito.

Nelle forme del linguaggio affettuoso, o con attributo o con alterazione del no-
me, ¢ usato I’articolo: /a tua mamma, il vostro fratellino, la tua nipotina, il tuo ca-
ro padre, la tua cara madre.

Se si osservano ancora queste altre espressioni:

Mario e Luisa si sonc sposati.

Firenze ¢ citta d’arte.

Ho freddo; ho caldo; provo paura.

Egli lavora notte e giorno.

Strada senza uscita / Divieto di transito / Senso unico,

se ne deduce che ’articolo determinativo non si usa:
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— con i nomi di citta;

— in certe espressioni che indicano sensazioni;

— in certe espressioni che servono a dare particolare rilievo e rapidita all’espres-
sione;

— nelle indicazioni.

Esistono pero casi diversi:
— l’uso regionale porta a dire normalmente: il Paolo, la Carla (specialmente
nell’Italia Settentrionale);
— alcuni nomi di citta hanno I’articolo: La Spezia, L’Aquila, Il Cairo;

— certe espressioni di sensazioni, accompagnate dall’aggettivo, vogliono I’articolo
indeterminativo: ho un gran freddo; ho un gran caldo; ho provato una bella pau-
ra!

Lo sperare é di grande conforto.

1l colpevole @ stato punito.

I tu si usa rivolgendosi a una persona confidenzialmente.
La «e» @ una congiunzione.

Il domani sara certo migliore.

Nell’ultima estrazione del Lotto é uscito il 33.

Emise una « Oh!» di sorpresa.

Appare evidente che I’articolo pud sostantivare qualsiasi parte del discorso.
Infatti:

Lo sperare (sperare = verbo).

11 colpevole (colpevole = aggettivo).
II tu (tu=pronome personale).

La «e» (e=congiunzione).

Il domani (domani = avverbio).
1133 (33 = numerale).

Una « Oh!» (Oh! = esclamazione).

In particolare va osservato:

Dimmi il perché mi hai detto cio.  Dimmi perché mi hai detto cio.

i !

forma scorretta. forma corretta.

Infatti «il perché» equivale a «la causa, la ragione» e quindi I’articolo, sostanti-
vando la forma «perché», ne annulla il valore di congiunzione.
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[image: image6.jpg]Una amica mi ha invitato alla gita.
Delle amiche mi hanno invitato alla gita.

Mi hanno portato una bellissima pesca.
Mi hanno portato delle bellissime pesche.

Ho visto un ragazzo in bicicletta.
Ho visto dei ragazzi in bicicletta.

Le forme delle e dei servono a indicare il plurale di una e un e si formano rispet-
tivamente dall’unione della forma di con I’articolo /e e della forma di con I’artico-
lo i (di + le = delle; di +i = dei).

Si ¢ di fronte al cosiddetto articolo partitivo, che sostituisce le forme «alcuni» e
«alcuney. La forma di é una preposizione.
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